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SAT: ¿Para que sirve el Buzón Tributario? 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT), brinda diversas herramientas para 

que los contribuyentes puedan llevar un mejor control de sus trámites, entre ellas, 

se encuentra el Buzón Tributario, si te estás preguntando: ¿qué es? o ¿para qué 

sirve?, nosotros te lo explicamos. 

De acuerdo con la Procuraduría de la Defensa al Contribuyente (Prodecon), 

el Buzón Tributario es una herramienta que permite a las autoridades fiscales enviar 

a los contribuyentes, información sobre los compromisos que debe cumplir, realizar 

notificaciones de cualquier acto o resolución administrativa, o solicitar información 

para alguna aclaración. 

Si estás registrado bajo el régimen de persona física o moral, el Buzón Tributario te 

permite realizar trámites, dar cumplimiento a requerimientos, presentar algún aviso 

y consultar tu situación fiscal con el SAT, para poder activarlo, solo debes contar 

con tu RFC y tu e.firma, antes firma electrónica. 

¿Cómo darse de alta en el Buzón Tributario? 

Para poder activar esta herramienta, solo debes ingresar al sitio del SAT: 

sat.gob.mx y dar clic en la pestaña “Buzón Tributario”, ingresa tu RFC, contraseña, 

e.firma y coloca el captcha. Tendrás que llenar el formulario con tus datos de 

contacto, como teléfono celular y correo electrónico. 

Recibirás un mensaje de texto para confirmar tu cuenta. La forma de uso es muy 

sencilla, para revisar tus comunicados o notificaciones, debes ir a la sección de “mis 

expedientes”, ahí encontrarás tres opciones: mis documentos, mis notificaciones y 

mis comunicados, solo debes seleccionar uno y ahí encontrarás la información 

pendiente. 

Si tienes problemas para actualizar tus datos o alguna duda respecto al uso de 

información del Buzón Tributario, puedes enviar un correo a 

atencionalcontribuyente@gob.mx o a los números 551205900 si resides en la 

Ciudad de México y al 800 611 0190 para personas del interior de la Republica. 

 

 

 

 

 

https://www.televisa.com/noticias/sat-para-que-sirve-el-buzon-tributario/
https://noticieros.televisa.com/tag/sat/
https://www.televisa.com/noticias/sat-esta-es-la-nueva-fecha-limite-para-activar-el-buzon-tributario/
https://www.televisa.com/noticias/sat-pasos-para-generar-tu-constancia-de-situacion-fiscal/
https://www.televisa.com/noticias/sat-requisito-para-pedir-saldo-a-favor/
https://www.televisa.com/noticias/sat-beneficios-de-tramitar-tu-rfc-si-eres-mayor-de-18-anos/
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Sanción por no actualizar el Buzón Tributario 

Es importante que una vez dado de alta en el Buzón Tributario, mantengas tu 

información actualizada ante el SAT, ya que, de lo contrario, podrías ser acreedor a 

una sanción. Las personas que están exentas de esta medida son: 

Personas sin obligaciones fiscales. 

Una persona sin actividades económicas. 

Personas suspendidas 

Y tú, ¿ya activaste tu Buzón Tributario? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.televisa.com/noticias/sat-me-pueden-multar-por-no-activar-el-buzon-tributario/
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Genera inquietud entre jóvenes disposiciones del SAT 

Juan Carlos Chávez 

Ante la inquietud que ha generado la disposición del gobierno federal para que los 

jóvenes que cumplan 18 años se registren ante el SAT, la Procuraduría de la 

Defensa del Contribuyente busca prestarles asesoría, así lo dio a conocer su 

delegada, Ariadna Angón Alvarado. 

Recordó que ahora los mayores de edad deben de inscribirse ante el Registro 

Federal de Contribuyentes, ya que el Código Fiscal de la Federación dispone que 

cualquier persona mayor de edad es un sujeto obligado y tiene que estar registrado, 

para esto, recordó que los ciudadanos, independientemente que la  no tengan 

ingresos, patrón o empleo, son sujetos obligados, y para darles certeza y seguridad 

jurídica, esta inscripción debe de ser  como persona Física sin actividades 

económicas, algo que va a detectar la autoridad al no presentar declaraciones y la 

no percepción de ingresos. 

Angón Alvarado explicó que ante esta disposición, las personas tiene temor de 

registrarse, pues argumentan que no perciben ingresos, por lo que lo consideran 

innecesario, sin embargo, el gobierno federal ve esto como una oportunidad de 

contar con este registro, ya que se visualizó que una gran cantidad de universitarios, 

al terminar nunca carrera profesional  acuden al Servicio de Administración 

Tributaria para obtener su firma electrónica como requisito para su cédula y título 

profesional, por lo que se consideró que era mejor empezar con una cultura 

tributaria. 

Finalmente, dijo que con este paso, los jóvenes ya van a estar preparados para la 

hora de empezar a trabajar, ya se conocerá en cuál de los regímenes se pueden 

inscribir, la periodicidad de las obligaciones y como pagar las contribuyentes, por lo 

que exhortó a quien tenga esta inquietud, acudir a las oficinas de esta delegación 

ubicadas en la calle Laureano Roncal #211, tercer piso,  llamar al teléfono 618-288-

98-70, o enviar un correo electrónico a delegacióndurango@prodecon.gob.mx 

 

 

 

 

https://periodicovictoria.mx/local/genera-inquietud-entre-jovenes-disposiciones-del-sat/
mailto:delegaci%C3%B3ndurango@prodecon.gob.mx
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Aumenta demanda de servicios de Prodecon: delegada 

n 2021, el número de contribuyentes que recurrió a la Procuraduría de la Defensa 

del Contribuyente (Prodecon) se duplicó respecto del año anterior, lo que significa 

que la cultura contributiva está avanzando, consideró la representante de la 

institución en Morelos. 

Alondra Becerril Hinojosa, delegada en funciones, informó que de 2020 a 2021, el 

volumen de servicios que brindó la Procuraduría registró un crecimiento de 51.9%, 

al pasar de 2,782 a 4,227, de manera global.  

Esta cifra involucró tanto el número de quejas recibidas y atendidas, como de 

asesorías y representaciones legales con las que la institución acompañó a los 

contribuyentes ante diferentes instancias, entre éstas el Tribunal de Justicia 

Administrativa (TJA). 

Más Asesorías 

De forma desglosada, Becerril Hinojosa señaló que las asesorías en general 

ocuparon el mayor volumen de los servicios que se otorgaron en 2021, con 3,408, 

contra 2,991, en el año anterior. 

Las quejas aumentaron de 534 a 627, y las asesorías legales pasaron de cero, a 3; 

en tanto que las representaciones legales tuvieron una variación de 144 a 173. 

La asesoría general se centró, principalmente, en resolver las dudas que los 

contribuyentes tienen sobre su declaración anual de impuestos y la devolución de 

estos, por parte de la autoridad hacendaria, cuando el saldo es a favor del 

contribuyente, explicó Alondra Becerril.  

La funcionaria consideró que es positivo que cada vez un mayor número de 

ciudadanos acuda a Prodecon, porque esto significa que la cultura contributiva está 

permeando. 

Destacó que es importante que los ciudadanos sepan que, aun cuando no tuvieron 

ingresos en el año, están obligados a presentar la declaración anual en ceros, para 

evitar que el SAT los multe por esa omisión.  

Esta es una de las dudas por las que con más frecuencia un contribuyente se acerca 

a la Procuraduría, cuyos servicios registran una tendencia al alza, según la 

actualización de su número.  

 

https://www.diariodemorelos.com/noticias/aumenta-demanda-de-servicios-de-prodecon-delegada
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Avanza. La delegada Alondra Becerril destacó el avance de la cultura contributiva. 

"Hay más conciencia sobre las obligaciones fiscales y sus efectos, tanto a favor o 

en contra de las personas." Alondra Becerril, delegada de Prodecon 

Gratuitos 

Son gratuitos los servicios de Prodecon, que se ubica en Boulevard Juárez No. 26, 

Centro, Cuernavaca, con las líneas telefónicas 777 756-90-20 y 5512 059000 Ext. 

7001.  
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Pocos jóvenes se han interesado en su registro ante el SAT 

La delegación de Prodecon informó que quienes aún no sean económicamente 

activos, tienen la opción de registrarse como bajo la identificación de no contar con 

una actividad económica, por lo que de antemano no es una ley sancionadora 

Luego de la modificación que se llevó a cabo al Registro Federal de Contribuyentes 

(RFC) misma que obliga a toda persona a partir de los 18 años a registrarse ante el 

Servicio de Administración Tributaria (SAT), solo cerca de 35 los jóvenes se han 

acercado a la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon), para 

solicitar asesoría, pues desconocen qué tipo de información deben presentar y si 

esto va a generar una sanción en su contra. 

En este sentido, la delegada estatal de la Prodecon, Ariadna Angón Alvarado, 

informó que una de las modificaciones que ingresaron al SAT es justamente que los 

jóvenes pueden llevar a cabo su registro bajo la identificación de no contar con una 

actividad económica que les genere ingresos y por ello no serás un sujeto obligado 

a pagar contribuciones o presentar declaraciones. 

“Hay personas que nos dicen ¿para qué me inscribo si no tengo ingresos, no tengo 

un patrón?, y cambe señalar que no es preciso que tengan una actividad económica, 

simplemente se hace con el fin de que estas personas lleven una transición a una 

cultura tributaria”, comentó. 

Y es que muchos de estos jóvenes que están por concluir su carrera universitaria, 

se le solicita una firma electrónica, esto pese a que no cuenten con un empleo que 

les genere un ingreso, de ahí que se consideró hacerlo de manera obligatoria, pero 

no sancionadora. 

“Si tú no tienes ingresos, no tienes por qué pagar contribuciones”, comentó Angón 

Alvarado, quien señaló que de los 35 que han acudido del 1 de enero a la fecha, 

solo cerca del 15% son los que han decidido formalizar el registro ante el SAT, pues 

pese a que es obligatorio por ley, no hay una sanción de por medio si no lo haces. 

“Esto es apenas una transición, el gobierno te está invitando a que te 

registres, desconocemos si para los siguientes años habrá una gestión distinta de 

las autoridades de constatar que todos los mayores de edad están inscritos en el 

Registro Federal de Contribuyentes”, dijo la responsable de la Prodecon, quien 

informó que se tienen asesorías vía telefónica o correo electrónico. 

 

 

https://www.elsoldedurango.com.mx/local/pocos-jovenes-se-han-interesado-en-su-registro-ante-el-sat-7742659.html
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Hoy en día la dependencia lleva a cabo charlas electrónicas en universidades, 

Cámaras empresariales, Colegios de profesionistas, para llevar a cabo esta difusión 

y generar certeza entre este grupo de los 18 años en adelante que tienen temor por 

lo que pueda conllevar el registro ante una autoridad financiera cuando aún no se 

cuenta con un ingreso. 

Aunado a ello pone a su disposición los números telefónicos en las oficinas 618 288 

9870, aunque también pueden comunicarse al correo electrónico: 

delegaciondurango@prodecon.gob.mx. 
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"En Citibanamex no se repetirá inmoral evasión de impuestos" 

Días antes de darse a conocer la venta de CitiBanamex, la directora general de 

Citigroup, Jane Fraser, informó de la operación al presidente Andrés Manuel López 

Obrador, durante una reunión privada en Palacio Nacional. 

 

Crece 25% la emisión de e.firmas 

Cd. de México (18 enero 2022).- La emisión de firmas electrónicas por parte del 

fisco alcanzó al onceavo mes del año pasado 3 millones 107 mil, 25.3 por ciento 

más que en igual periodo de 2020, como efecto de la reactivación económica y una 

mayor demanda por parte de los contribuyentes, señalan expertos. 

 

¿Qué impuestos pagará Citigroup por la venta de Banamex? 

La venta de Banamex por parte de Citigroup representará un monto relevante por 

el pago de impuestos para el fisco mexicano. La estimación dependerá 

principalmente de las condiciones de la venta por parte del gran grupo financiero 

estadounidense. 

 

Sigue el tutorial del SAT para no cometer errores en tu declaración anual 

La declaración de impuestos es para muchos uno de los trámites más tediosos que 

se tiene que realizar a lo largo del año, sobre todo si no cuentas con un contador 

que pueda hacer el trabajo por ti. 

 

SAT: ¿Qué es la e.firma y cómo se tramita? Aquí te explicamos 

La Firma Electrónica Avanzada (FIEL), ahora llamada e. firma, es uno de los 

primeros trámites que tienes que hacer una vez que realizas tu inscripción en el 

Registro Federal de Contribuyentes (RFC). La e.firma te servirá no solo en el SAT, 

sino también para realizar distintos trámites ante distintas dependencias del 

gobierno de México, por ello es importante que cuentes con ella y aunque podría 

sonar algo complicado, es muy sencillo de obtenerla. Aquí te explicamos. 

https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/18/economia/en-citibanamex-no-se-repetira-inmoral-evasion-de-impuestos/
https://www.reforma.com/crece-25-la-emision-de-e-firmas/ar2332876?v=4
https://expansion.mx/economia/2022/01/18/impuestos-pagara-citigroup-por-la-venta-de-banamex
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/como-hacer-mi-declaracion-anual-2022-segun-el-sat-7742277.html
https://www.msn.com/es-mx/dinero/noticias/sat-qu%C3%A9-es-la-e-firma-y-c%C3%B3mo-se-tramita-aqu%C3%AD-te-explicamos/ar-AASTGhF?li=AAggPN5
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El SAT redujo el plazo para emitir el complemento de pago 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) recientemente publicó la Resolución 

Miscelánea Fiscal (RMF) para 2022. 

 

SAT agregó nuevas claves al código de uso de los CFDI 

Diana Bernal, exprocuradora de Prodecon, habló con Luis Cárdenas sobre los 

nuevos requisitos para emitir facturas (CFDI) y nuevas multas. “El SAT agregó 

nuevas claves al código de uso de los CFDI para evitar que se expidan con efectos 

deducibles cuando no los tengan”. 

 

¿Qué pasa si no pagamos nuestros impuestos? 

La actual pandemia por Covid-19 ha traído consigo una difícil situación económica 

de las familias y por ende, la gran mayoría no ha cumplido y se ha atrasado con el 

pago de sus impuestos, declaró Héctor Martínez Miranda, presidente de la 

Asociación de Abogados de Toluca. 

 

ANEXO 1 de las Reglas Generales de Comercio Exterior para 2022, publicadas el 

24 de diciembre de 2021. 

 

OFICIO 700-04-00-00-00-2022-0004 mediante el cual se da a conocer listado de 

Prestadores de Servicios Digitales Inscritos en el Registro Federal de 

Contribuyentes, en términos del Artículo 18-D, primer párrafo, fracción I de la Ley 

del Impuesto al Valor Agregado vigente. 

 

 

 

https://www.msn.com/es-mx/dinero/noticias/el-sat-redujo-el-plazo-para-emitir-el-complemento-de-pago/ar-AASSdDl?li=AAggPN5
https://www.elcontribuyente.mx/2022/01/conoce-los-aspectos-mas-relevantes-de-la-rmf-para-2022-segun-la-prodecon/
https://www.elcontribuyente.mx/2022/01/conoce-los-aspectos-mas-relevantes-de-la-rmf-para-2022-segun-la-prodecon/
https://mvsnoticias.com/videos/luis-cardenas/sat-agrego-nuevas-claves-al-codigo-de-uso-de-los-cfdi/
https://www.elsoldetoluca.com.mx/local/podemos-perder-nuestro-patrimonio-si-no-pagamos-impuestos-7742941.html
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5640787&fecha=18/01/2022
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5640787&fecha=18/01/2022
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5640788&fecha=18/01/2022
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5640788&fecha=18/01/2022
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5640788&fecha=18/01/2022
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5640788&fecha=18/01/2022
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Samuel García ordena al SATNL combatir el huachicol por evasión fiscal y 

contaminación 

Al presentarse el resumen de Inventario de Emisiones del Área Metropolitana de 

Monterrey, el Gobernador Samuel Alejandro García Sepúlveda ordenó al SAT 

de Nuevo León combatir las prácticas del huachicoleo por la vía fiscal. 

 

Ingresos tributarios del gobierno federal crecieron 1.1% anual en 2021: SAT 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) reveló que los ingresos tributarios del 

gobierno federal crecieron 1.1% el año pasado en comparación con el 2020, el fisco 

sostiene que este incremento se dio “a pesar de la pandemia por Covid-19 y de que 

la reactivación económica apenas está iniciando”. 

 

Samuel García aseguró que se realizan redadas para combatir prácticas de 

“huachicoleo fiscal” en Nuevo León 

El gobernador de Nuevo León, Samuel García Sepúlveda, aseguró que la oficina 

estatal Sistema de Administración Tributaria de la entidad, realiza redadas para 

auditar a distribuidores, fabricantes, importadores, almacenistas y gasolineras, para 

verificar que paguen el Impuesto Especial Sobre Producción y Servicios (IEPS). 

 

El consumo de alcohol subió en 2021 y el SAT salió favorecido 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) elevó su recaudación del Impuesto 

Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) debido al incremento en la venta de 

bebidas alcohólicas durante 2021. 

 

 

 

 

 

https://acustiknoticias.com/2022/01/samuel-garcia-ordena-al-satnl-combatir-el-huachicol-por-evasion-fiscal-y-contaminacion/
https://acustiknoticias.com/2022/01/samuel-garcia-ordena-al-satnl-combatir-el-huachicol-por-evasion-fiscal-y-contaminacion/
https://acustiknoticias.com/2022/01/supervisa-samuel-garcia-la-salida-de-16-autobuses-mas-de-este-esquema-de-vacunacion/
https://acustiknoticias.com/2021/10/la-nfl-llegara-a-nuevo-leon-samuel-garcia/
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Ingresos-tributarios-del-gobierno-federal-crecieron-1.1-anual-en-2021-SAT-20220118-0027.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Samuel-Garcia-aseguro-que-se-realizan-redadas-para-combatir-practicas-de-huachicoleo-fiscal-en-Nuevo-Leon-20220117-0076.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Samuel-Garcia-aseguro-que-se-realizan-redadas-para-combatir-practicas-de-huachicoleo-fiscal-en-Nuevo-Leon-20220117-0076.html
https://www.elcontribuyente.mx/2022/01/el-consumo-de-alcohol-subio-en-2021-y-el-sat-salio-favorecido/
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IEPS a Tabaco y Bebidas Saborizadas. Actualización 2022 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://ciep.mx/ieps-a-tabaco-y-bebidas-saborizadas-actualizacion-2022/


                                                                                                                                                                                    

26 
 

 

Urgen evitar brote en personal de salud 

En varias regiones del mundo, el embate de la variante Ómicron también ha pegado 

en el sector salud, problemática que en el País debe prevenirse para evitar una 

crisis en la atención, advierte Gustavo Oláiz, especialista de la UNAM. 

 

Administrará Ssa, como vacunas, píldoras antiCovid 

Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, informó 

que la Secretaría de Salud (Ssa) administrará los tratamientos contra Covid-19 de 

la misma forma en que lo han hecho con las vacunas. 

 

Repunte de covid-19 en niños fue en vacaciones y no en escuelas 

El incremento de contagios por covid-19 en niñas, niños y adolescentes no fue en 

las escuelas sino en el periodo vacacional, al igual que en los adultos, afirmó el 

subsecretario de Salud (Ssa), Hugo López-Gatell. 

 

Al alza, saturación de hospitales por Covid-19 

La ocupación de camas en el país por pacientes con Covid-19 se mantiene al alza 

ya que, entre el 1 y 16 de enero pasado, el número de hospitales sin camas 

generales disponibles pasó de 66 a 113, un alza de 71%; mientras que en camas 

con ventilador, la cifra de nosocomios con la misma situación fue de siete a 16, un 

incremento de 128.5%, según datos de la Secretaría de Salud federal (SSA). 

 

IMSS otorga más de 50,000 permisos por Covid-19 en una semana 

El Permiso Covid-19 es un trámite de incapacidad temporal que los 

derechohabientes del IMSS pueden solicitar en línea y en la aplicación IMSS Digital. 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/urgen-evitar-brote-en-personal-de-salud/ar2332996
https://www.reforma.com/administrara-ssa-como-vacunas-pildoras-anticovid/ar2333094
https://www.excelsior.com.mx/nacional/repunte-de-covid-19-en-ninos-fue-en-vacaciones-y-no-en-escuelas/1493526
https://www.paho.org/es/recursos-sobre-covid-19-para-padres-ninos
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Al-alza-saturacion-de-hospitales-por-Covid-19-20220117-0137.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/IMSS-otorga-mas-de-50000-permisos-por-Covid-19-en-una-semana-20220117-0094.html
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65 de cada 100 hospitalizados, no están vacunados: Hugo López-Gatell 

En México, 65 de cada 100 personas que están hospitalizadas por Covid-19 no 

están vacunadas o no completaron su esquema de vacunación, informó el 

subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell. 

 

López-Gatell: México está en negociaciones para comprar medicamentos contra 

Covid-19 

El Subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, confirmó que nuestro país ya está 

haciendo las negociaciones correspondientes para que lleguen 

a México los medicamentos Molnupiravir y Paxlovid, los cuales sirven para tratar 

a pacientes con Covid-19 y fueron recientemente aprobados por la Cofepris. 

 

Mauricio Tabe, alcalde de Miguel Hidalgo, da positivo a Covid-19 

El titular de la alcaldía Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, anunció este lunes en sus 

redes sociales que dio positivo a Covid-19 y que se encuentra aislado y con 

síntomas leves. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/1/18/65-de-cada-100-hospitalizados-no-estan-vacunados-hugo-lopez-gatell-370778.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/1/18/65-de-cada-100-hospitalizados-no-estan-vacunados-hugo-lopez-gatell-370778.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/1/18/en-vivo-la-mananera-de-amlo-hoy-martes-18-de-enero-370771.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/1/18/en-vivo-la-mananera-de-amlo-hoy-martes-18-de-enero-370771.html
https://www.razon.com.mx/mexico/lopez-gatell-mexico-negociaciones-comprar-medicamentos-covid-19-467625
https://www.razon.com.mx/mexico/lopez-gatell-mexico-negociaciones-comprar-medicamentos-covid-19-467625
https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/mauricio-tabe-alcalde-de-miguel-hidalgo-da-positivo-a-covid-19-7743731.html
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La SHCP dejará de percibir 3 mmdp 

El gobierno de México dejará de percibir 3 mil millones de pesos por la exención de 

impuesto a los productos de higiene menstrual, informó Ricardo Sheffield, titular de 

la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) al señalar que estos artículos 

tendrán cero por ciento de impuesto. 

 

Consejeros del INE que pelean por dinero rayan en lo “ambicioso vulgar”: AMLO 

Los consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) se ven mal peleando por dinero, 

pues rayan en lo “ambicioso vulgar”, consideró el presidente Andrés Manuel López 

Obrador, quien a la vez externó que la revocación de mandato se tiene que hacer 

con las casillas que establece la ley. 

 

INE hará muy bien la revocación de mandato con recursos que tenga: Córdova 

El Instituto Nacional Electoral hará muy bien la revocación de mandato con los 

recursos que tenga, aseguró el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-La-SHCP-dejara-de-percibir-3-mmdp-202218159
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Beneficia a 27.4 mil la reforma en pensiones 

Unos 27 mil 396 trabajadores se han pensionado bajo la nueva reforma al SAR 

gracias a la reducción de las semanas cotizadas, reportó la Comisión Nacional del 

Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar) con información al 15 de diciembre 2021. 

 

Afores hilan dos años con plusvalías; ganan 352 mil mdp en 2021 

Al cierre de 2021, las plusvalías generadas por las diez Afore que operan en México 

acumularon 352 mil millones de pesos, con lo que los trabajadores tuvieron por 

segundo año consecutivo ganancias en su ahorro para el retiro, de acuerdo con 

datos de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/beneficia-a-27-4-mil-la-reforma-en-pensiones/ar2332884?v=3
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Producirán hidrógeno verde este año 

La producción y utilización de hidrógeno verde en México para comenzar con la 

descarbonización del sector energético se espera que ya sea una realidad a finales 

de este año. 

 

Pelearía Iberdrola internacionalmente 

El departamento legal de Iberdrola se está preparando para una larga batalla en 

tribunales mexicanos y, si es necesario en tribunales internacionales, en caso de no 

resolverse el permiso de su central "Dulces Nombres", en Pesquería. 

 

Actividad económica cayó 0.2% en el cierre del 2021, calcula el INEGI 

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) dio a conocer el Indicador 

Oportuno de la Actividad Económica (IOAE), al cierre del mes de diciembre del 2021 

se estima una variación negativa del 0.2% respecto al mismo período del año 

previo.  

 

Actividad económica en México cerraría el 2021 con una caída de 0.2% pese a la 

temporada decembrina 

Esta contracción se explica por un modesto avance en las actividades industriales, 

y una caída importante en el comercio y los servicios. Estos últimos, además, son 

el principal motor económico de México: aportan cerca del 65% al PIB total 

nacional.  

 

México debe priorizar los programas para combatir la informalidad: Guy Ryder 

La recuperación de la crisis por la Covid-19 "es mucho más lenta, incompleta, 

desigual y frágil” de lo que se pensaba, lo que demanda un diálogo social activo 

para identificar soluciones entre gobierno, sindicatos y empresarios, destacó el 

director de la OIT. 

 

 

https://www.reforma.com/produciran-hidrogeno-verde-este-ano/ar2332809?v=3
https://www.reforma.com/pelearia-iberdrola-internacionalmente/ar2332976
https://www.dineroenimagen.com/economia/actividad-economica-cayo-02-en-el-cierre-del-2021-calcula-el-inegi/140549
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Actividad-economica-en-Mexico-cerraria-el-2021-con-una-caida-de-0.2-pese-a-la-temporada-decembrina-20220118-0022.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Actividad-economica-en-Mexico-cerraria-el-2021-con-una-caida-de-0.2-pese-a-la-temporada-decembrina-20220118-0022.html
https://www.eleconomista.com.mx/capitalhumano/Mexico-debe-priorizar-los-programas-para-combatir-la-informalidad-Guy-Ryder-20220117-0075.html
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Aún 10 estados no retoman niveles prepandémicos de exportaciones 

Querétaro, Qro. Diez entidades todavía no recuperan el valor prepandemia de sus 

exportaciones, de acuerdo con registros del Instituto Nacional de Estadística y 

Geografía (Inegi). 

 

Actividad económica de México hiló cuatro meses en desaceleracion: OCDE 

Se mantienen por arriba del promedio de los países del grupo; los indicadores 

tocaron su pico entre junio y agosto al llegar a 102.2 puntos. 

 

En 2022 habrá recuperación en el sector automotriz, estima la INA 

A partir de este lunes 17 de enero, el empresario Francisco N. González Díaz, 

asumió la presidencia ejecutiva de la Industria Nacional de Autopartes (INA); así lo 

dio a conocer el Consejo Directivo del organismo. 

 

Buscan reducir peaje a cero en aeropuerto de Santa Lucía 

En aras de hacer más accesible el flujo de usuarios del Aeropuerto Internacional 

Felipe Ángeles (AIFA), su administración busca que las autoridades en transporte 

reduzcan, incluso hasta cero, las cuotas que se cobran en las entradas viales de la 

nueva central aérea. 

 

Coparmex pide ajustes a reforma eléctrica sin cancelar contratos 

El presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), 

José Medina Mora Icaza, se pronunció en favor de únicamente ajustar propuesta de 

reforma eléctrica y no llevar a cabo la cancelación de contratos vigentes, con la 

finalidad de que continúe fluyendo la inversión al sector energético. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/Aun-10-estados-no-retoman-niveles-prepandemicosde-exportaciones-20220117-0109.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Actividad-economica-de-Mexico-hilo-cuatro-meses-en-desaceleracion-OCDE-20220117-0098.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/1/18/en-2022-habra-recuperacion-en-el-sector-automotriz-estima-la-ina-370763.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/10/22/alberto-bustamante-es-nombrado-presidente-ejecutivo-de-la-ina-347019.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/1/18/buscan-reducir-peaje-cero-en-aeropuerto-de-santa-lucia-370731.html
https://www.razon.com.mx/negocios/coparmex-pide-ajustes-reforma-electrica-cancelar-contratos-467595
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Baja 11.1% precio del limón al mayoreo; está en $70.83 

Este lunes, el precio del kilogramo de limón con semilla al mayoreo paró su carrera 

alcista que mantuvo durante las dos primeras semanas de este 2022; sin embargo, 

en su venta al menudeo en tianguis, tiendas y súper mercados continúa a 90 pesos 

el kilogramo. 

 

 La alta inflación, problema mundial 

Al cierre del 2021, Estados Unidos registró una inflación del 7% en diciembre, la 

marca más elevada para el país desde 1982, mientras que México cerró año con 

una variación parecida. El fenómeno de la alta inflación presentándose desde el 

cierre del 2021 y en el inicio del 2022, está ocurriendo en la mayoría de economías 

desarrolladas, achacable principalmente a las disrupciones ocasionadas por la 

pandemia en las líneas logísticas y de abasto globales. Se estima que esto se 

extenderá aún varios meses para este año que comienza. 

 

El barril de Brent alcanza su precio más alto desde 2014 

El barril de crudo de Brent alcanzó el martes su precio más alto en más de siete 

años, impulsado por tensiones geopolíticas, perturbaciones de la oferta y una 

demanda creciente a pesar de la inquietud generada por ómicron. 

 

BMV alcanza nuevo récord; en lo que va del año ha ganado 1.32% 

Sin la referencia de Wall Street, el Índice de Precios y Cotizaciones (S&P/BMV IPC) 

de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), integrado por 35 emisoras, alcanzó este 

lunes un nuevo máximo histórico. El principal índice accionario mexicano cerró la 

sesión de remates de ayer con ganancia de 0.42 por ciento, para ubicarse en 53 mil 

973.27 puntos, su segundo récord del año. 

 

Fitch y Moody's ponen en revisión a la baja la calificación de Banamex tras anuncio 

de salida de Citi 

Las agencias Fitch y Moody's ubicaron este lunes en revisión negativa o a la baja 

las calificaciones del Banco Nacional Mexicano (Banamex) tras el anuncio del 

estadounidense Citigroup de abandonar la marca CitiBanamex. 

https://www.razon.com.mx/negocios/disminuye-11-1-precio-limon-luego-dos-semanas-incremento-467552
https://www.razon.com.mx/negocios/precio-limon-aumento-327-ano-cifra-historica-2017-467461
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/data-la-alta-inflacion-problema-mundial-7745264.html
https://www.contrareplica.mx/nota-El-barril-de-Brent-alcanza-su-precio-mas-alto-desde-2014-202217114
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/18/economia/bmv-alcanza-nuevo-record-en-lo-que-va-del-ano-ha-ganado-1-32/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/fitch-y-moodys-ponen-en-revision-la-baja-de-banamex-tras-salida-de-citi
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/fitch-y-moodys-ponen-en-revision-la-baja-de-banamex-tras-salida-de-citi
https://www.eluniversal.com.mx/cartera
https://www.eluniversal.com.mx/tag/citibanamex
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Fitch pone en Observación Negativa a Citibanamex y sus filiales 

Fitch Ratings colocó en Observación Negativa (ON) las notas en escala 

internacional de riesgo emisor de largo y corto plazo en monedas local y extranjera 

de Citibanamex, dijo el lunes la agencia en un comunicado. 

 

Remesas triplican el gasto social del gobierno 

Ciudad de México. Las remesas triplican el gasto social que hay en el país, e incluso 

hay estados como Guanajuato y Michoacán donde el trabajo de los migrantes 

representa entradas para las familias hasta siete veces más grandes que los 

recursos redistribuidos por el gobierno federal a través de programas sociales, de 

acuerdo con el Banco de México y la Secretaría de Hacienda. 

 

Esa entidad bancaria acaparó 12.3% de ingresos del sector en 2021 

De enero a noviembre de 2021 Citibanamex obtuvo ingresos por 91 mil 587 millones 

de pesos, lo que representó 12.3 por ciento del total del sector bancario (739 mil 

285 millones de pesos). Se trata del cuarto banco con las mayores entradas en el 

país, según datos de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV). 

 

Aspirantes al STPRM denuncian anomalías 

La elección para la Secretaría General del Sindicato de Trabajadores Petroleros de 

la República Mexicana (STPRM) podría anularse por las anomalías en el proceso 

de selección por parte de las 36 secciones que lo conforman, dijeron ayer aspirantes 

que presentaron su candidatura ante la Secretaría del Trabajo y Previsión Social 

(STPS). 

 

Subcontratistas plantearán formalizar empleo temporal 

Para recuperar las plazas eventuales que se han perdido, empresas de 

subcontratación —ahora de servicios especializados—, alistan una propuesta para 

que con la reciente reforma laboral se formalice el empleo temporal, adelantó 

Alberto Alessi, director general de ManpowerGroup México y Centroamérica. 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/17/economia/fitch-pone-en-observacion-negativa-a-citibanamex-y-sus-filiales/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/18/economia/remesas-triplican-el-gasto-social-del-gobierno/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/18/economia/esa-entidad-bancaria-acaparo-12-3-de-ingresos-del-sector-en-2021/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/aspirantes-al-stprm-denuncian-anomalias
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/subcontratistas-plantearan-formalizar-empleo-temporal
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Multa Comisión Nacional Bancaria a Lala con 2.2 millones de peso 

En su actualización de sanciones al mes de enero, la Comisión Nacional Bancaria 

y de Valores (CNBV) informó de una multa por 2.2 millones de pesos a la 

empresa Lala, correspondiente a 2017. 

 

"Todo es por Internet"; adulto mayor pide “atención humana” en bancos 

Ante las complicaciones que los adultos mayores enfrentan al realizar operaciones 

financieras desde una computadora o aplicación en teléfonos móviles, en España, 

un adulto mayor de 78 años realizó una petición a través de chance.org para pedir 

a los bancos mejor atención para este segmento de la población. 

 

Hay autos eléctricos pero cero enchufes en el país: el dilema del sector automotriz 

en México 

Los planes de electrificación del portafolio de varias armadoras automotrices 

representan un riesgo para México que se encuentra rezagado en la producción de 

este tipo de unidades, debido a que no existen inversiones importantes en la 

infraestructura de carga y el gobierno no tiene planes inmediatos para incentivar la 

venta de estas unidades, a diferencia de los que ocurre en Estados Unidos, 

reconocieron fuentes del sector. 

 

50% de la membresía de Coparmex ha sido víctima de un ilícito 

Los robos y extorsiones son parte de los delitos de los cuales son víctimas más la 

mitad de los socios afiliados a la Confederación Patronal de la República Mexicana 

(Coparmex). 

 

Aún está en riesgo recuperación de la economía mundial, alerta China 

Ginebra. El presidente de China, Xi Jinping, alertó ayer sobre los riesgos que 

enfrenta la economía mundial, mientras resurge de la pandemia de covid-19 y pidió 

promover una recuperación constante. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/multa-comision-nacional-bancaria-lala-con-22-millones-de-pesos
https://www.eluniversal.com.mx/tag/cnbv
https://www.eluniversal.com.mx/tag/lala
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/todo-es-por-internet-adulto-mayor-pide-atencion-humana-en-bancos
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2022/01/18/mexico-va-rezagado-en-produccion-de-vehiculos-electricos-frente-a-eu/
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2022/01/18/mexico-va-rezagado-en-produccion-de-vehiculos-electricos-frente-a-eu/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/50-de-la-membresia-de-coparmex-ha-sido-victima-de-un-ilicito
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/18/economia/aun-esta-en-riesgo-recuperacion-de-la-economia-mundial-alerta-china/
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Expropiarán en Tren Maya a marchas forzadas 

El Gobierno federal prometió terminar el Tren Maya a fines de 2023. Pero a 23 

meses de ese plazo, declaró ayer de utilidad pública 198 terrenos privados en 

Quintana Roo que abarcan una superficie total de 241 hectáreas que buscará 

expropiar. 

 

Llegan casi a 100% firmas de revocación; suman 99.40% de las requeridas 

Ayer lunes, el número de firmas validadas preliminarmente por el INE llegó casi 

a cien por ciento de lo necesario para que el Consejo General lance la convocatoria 

para la revocación de mandato, antes del próximo 4 de febrero, luego que en el 

reporte del 16 de enero se alcanzó el 99.40% de los apoyos, faltando sólo 16 mil 

642 firmas para lograrlo. 

 

Regularán actividad de los burócratas en redes sociales; no podrán bloquear 

usuarios 

La Secretaría de la Función Pública prepara un nuevo Código Ética que, entre otros 

aspectos, establecerá reglas para el comportamiento de los funcionarios 

públicos en sus redes sociales personales y definirá un catálogo más amplio de 

conductas no permitidas. 

 

Pide AMLO a Pavlovich y Aysa que definan si salen del PRI; sobre Salmerón dice 

que no hay denuncias 

El presidente Andrés Manuel López Obrador consideró que los exgobernadorres 

de Sonora y Campeche, Claudia Pavlovich y Miguel Aysa, propuestos como 

representantes de México en el exterior, deberán decidir si renuncian o no al PRI. 

 

Hugo Eric Flores mete las manos al fuego por el Cuauh 

El fundador de los desaparecidos partidos Encuentro Social y Encuentro Solidario 

(PES), Hugo Eric Flores Cervantes, negó categóricamente tener cualquier vínculo 

con el crimen organizado y afirmó que metería las manos al fuego con los ojos 

cerrados por el gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, a quien también 

deslindó de cualquier nexo con delincuentes. 

https://www.reforma.com/expropiaran-en-tren-maya-a-marchas-forzadas/ar2332984
https://www.excelsior.com.mx/nacional/llegan-casi-a-100-firmas-de-revocacion-suman-9940-de-las-requeridas/1493502?utm_source=channel&utm_medium=nacional&utm_campaign=block-stage
https://www.eleconomista.com.mx/capitalhumano/Regularan-actividad-de-los-burocratas-en-redes-sociales-no-podran-bloquear-usuarios-20220117-0067.html
https://www.eleconomista.com.mx/capitalhumano/Regularan-actividad-de-los-burocratas-en-redes-sociales-no-podran-bloquear-usuarios-20220117-0067.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/1/18/pide-amlo-pavlovich-aysa-que-definan-si-salen-del-pri-sobre-salmeron-dice-que-no-hay-denuncias-370787.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/1/18/pide-amlo-pavlovich-aysa-que-definan-si-salen-del-pri-sobre-salmeron-dice-que-no-hay-denuncias-370787.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/1/18/en-vivo-la-mananera-de-amlo-hoy-martes-18-de-enero-370771.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/hugo-eric-flores-mete-las-manos-al-fuego-por-el-cuauh-7745513.html
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Asesinan al fotoperiodista Margarito Martínez en Tijuana 

Margarito Martínez Esquivel, fotoperiodista especializado en temas de seguridad y 

justicia y colaborador de varios medios, fue asesinado el lunes de un disparo en la 

cabeza afuera de su casa, en Tijuana. 

 

Claudia Sheinbaum desea éxito al titular de México en Estrasburgo 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum felicitó a José 

Alfonso Suárez del Real y Aguilera, luego de que el presidente Andrés Manuel 

López Obrador lo nombrara como titular en la Oficina de México en Estrasburgo. 

 

Contagios de ómicron son 10 veces mayores que las hospitalizaciones y las 

defunciones, dice López-Gatell 

El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell expuso que las defunciones y 

hospitalizaciones por COVID-19 son 10 veces menores que el número de 

contagios registrados hasta este martes. 

 

Repunte de casos de covid inició durante vacaciones de invierno, asegura López-

Gatell 

El repunte de casos de covid-19 en México inició durante las vacaciones de invierno, 

aseguró Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, 

quien reiteró que “las escuelas no son un centro de contagio”.  

 

¡Tomamos distancia! 305 escuelas de CDMX regresan a clases online 

Debido al incremento de casos de COVID-19 en la comunidad escolar, y a la 

velocidad que toma la variante ómicron, 305 escuelas decidieron retroceder a 

las clases a distancia, sobre todo el caso de primarias, informó Pedro Hernández, 

secretario general de la sección 9 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de 

la Educación (CNTE), en entrevista con EL FINANCIERO. 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Asesinan-al-fotoperiodista-Margarito-Martinez-en-Tijuana-202218132
https://www.contrareplica.mx/nota-Claudia-Sheinbaum-desea-exito-al-titular-de-Mexico-en-Estrasburgo-20221717
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/01/18/contagios-de-omicron-son-10-veces-mayores-que-las-hospitalizaciones-y-las-defunciones-dice-lopez-gatell/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/01/18/contagios-de-omicron-son-10-veces-mayores-que-las-hospitalizaciones-y-las-defunciones-dice-lopez-gatell/
https://www.milenio.com/politica/repunte-covid-ocurrio-vacaciones-invierno-lopez-gatell
https://www.milenio.com/politica/repunte-covid-ocurrio-vacaciones-invierno-lopez-gatell
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/01/18/en-cdmx-305-escuelas-volvieron-a-clases-online/
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Moderna sugiere vigilar los efectos de mezclar su vacuna con CanSino 

La farmacéutica Moderna recomendó a las autoridades mexicanas hacer estudios 

sobre la efectividad de su vacuna al ser utilizada como refuerzo en una población 

que anteriormente recibió CanSino. 

 

PRI anuncia castigos si aceptan cargos 

Luego de que la Secretaría de Relaciones Exteriores anunciara que el Jefe del 

Ejecutivo federal propondrá a los exgobernadores de Sonora, Claudia Pavlovich, y 

de Campeche, Carlos Aysa González, como representantes diplomáticos del 

gobierno mexicano en el extranjero, la dirigencia nacional del PRI advirtió que de 

aceptar, se harán acreedores a sanciones que podrían llegar a la expulsión del 

partido. 

 

AMLO mueve piezas en embajadas 

El presidente Andrés Manuel López Obrador propuso al Senado enviar a los 

exgobernadores priistas de Campeche, Carlos Miguel Aysa y de Sonora, Claudia 

Pavlovich, a las representaciones de México en República Dominicana y Barcelona, 

respectivamente. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2022/01/18/moderna-pide-estudiar-mezcla-de-vacunas-de-refuerzo/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pri-anuncia-castigos-si-aceptan-cargos
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-mueve-piezas-en-embajadas
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Reportan primera muerte por erupción en Tonga 

A tres días de la potente erupción de un volcán submarino en Tonga, seguida de un 

tsunami, se informó de la primera víctima mortal en ese archipiélago del Pacífico 

prácticamente aislado del mundo debido a la paralización de las comunicaciones. 

 

Dichos de Macron calientan la precampaña 

Un presidente centrista en campaña pese a no ser aún candidato, una derecha con 

opciones, pero presionada por la ultraderecha y una izquierda desintegrada 

conforman el paisaje de una de las cruciales elecciones de Francia, que se 

realizarán en abril. 

 

Tormenta invernal deja a miles de personas varadas y sin luz en EU y Canadá 

Millones de personas en la costa este de Estados Unidos y el sureste de Canadá se 

resguardaron ayer de una tormenta que continúa y golpea con nieve, hielo y fuertes 

vientos provocando cierres viales, suspensiones de vuelos y cortes de luz. 

 

Llama China a mayor cooperación mundial en la lucha anticovid 

Ginebra. El presidente de China, Xi Jinping, pidió ayer una mayor cooperación 

mundial en la lucha contra el covid-19 y prometió enviar mil millones de vacunas, al 

tiempo que exhortó a abandonar “la mentalidad de guerra fría”. 

 

Roberta Metsola, nueva presidenta del Parlamento Europeo 

La legisladora maltesa conservadora Roberta Metsola, elegida este martes 

presidenta del Parlamento Europeo, es vista como una dirigente política moderada 

a pesar de su controvertida postura contra el aborto. 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/reportan-primera-muerte-por-erupcion-en-tonga/ar2332935?v=3
https://www.excelsior.com.mx/global/dichos-de-macron-calientan-la-precampana/1493054?utm_source=channel&utm_medium=global&utm_campaign=block-stage
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2022/1/18/tormenta-invernal-deja-miles-de-personas-varadas-sin-luz-en-eu-canada-370702.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/18/mundo/llama-china-a-mayor-cooperacion-mundial-en-la-lucha-anticovid/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/18/mundo/llama-china-a-mayor-cooperacion-mundial-en-la-lucha-anticovid/
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/roberta-metsola-nueva-presidenta-del-parlamento-europeo
https://www.eluniversal.com.mx/mundo
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FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1. Nuevos diplomáticos. La Secretaría de Relaciones Exteriores, a cargo de Marcelo 

Ebrard Casaubon, anunció nombramientos, por designación presidencial, para 15 

representaciones de México en el exterior. Destacan los casos de dos 

exgobernadores, la de Sonora, Claudia Pavlovich, como titular del consulado de 

México en Barcelona, y Carlos Miguel Aysa, de Campeche, en República 

Dominicana. Todos estos nombramientos se pondrán a consideración del Senado 

y, en el caso de las propuestos para las embajadas, ya se han presentado las 

solicitudes para beneplácito a los países de adscripción. Hubo un ausente y 

esperado, Quirino Ordaz, exgobernador de Sinaloa, quien iba para la embajada en 

España. ¿No alcanzó los méritos suficientes? 

2. Ciudadano seguro. Omar García Harfuch, titular de la Secretaría de Seguridad 

Ciudadana de la Ciudad de México, señaló que en la época navideña pasada la 

inclusión de la tecnología AlcoStop en la aplicación de pruebas de alcoholemia 

ayudó a incrementar su eficiencia entre un 80 y 90 por ciento. La capital del país 

tuvo un operativo permanente del 8 de diciembre de 2021 al 12 de enero de 2022. 

Y el programa Conduce sin Alcohol ayudó a reducir el número de muertes por 

accidentes vehiculares. De 43 personas fallecidas en 2020 por este motivo, en 2021 

se registraron 31, lo que representa una disminución del 34 por ciento. Frente a 

2019, año en el que murieron 38 personas, la cifra bajó 23 por ciento. Otro punto a 

favor de la seguridad ciudadana. Hoy y siempre, si toma, no maneje. 

 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

¿Se perdió la vergüenza o ya no se miden las consecuencias? 

Hace unos 35 años, un embajador surasiático que me distinguía con su amistad, 

me hizo la siguiente confesión: “Mi país es muy parecido a México, ¿sabe, usted? 

Yo no soy diplomático, sino político, pero metí la pata y me mandaron del otro lado 

del mundo”. 

Había un tiempo –muy reciente, hasta eso– en que los errores en política tenían 

consecuencias. Se podía perder el cargo o terminar la carrera como embajador en 

un país lejano. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1493493
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/se-perdio-la-verguenza-o-ya-no-se-miden-las-consecuencias/1493486


                                                                                                                                                                                    

41 
 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Los 100 años de LEA y el asesinato de Garza Sada 

Luis Echeverría cumplió ayer 100 años. Es imposible llegar a esa edad, pero si lo 

fuera, la semana pasada, el 11 de enero, don Eugenio Garza Sada hubiera 

festejado su cumpleaños 130. Pero don Eugenio fue asesinado en 1973, durante un 

intento de secuestro por una célula de la Liga 23 de Septiembre que estaba infiltrada 

en la Dirección Federal de Seguridad, un intento de secuestro del que estaba 

informado el gobierno federal y el propio presidente Echeverría, y que no se hizo 

nada para evitarlo. 

Hay dos tipos de impunidad: la que simplemente deja los crímenes sin castigo 

alguno, y la que aparenta hacer justicia castigando a algunos responsables, pero 

jamás toca a quienes los instigaron y permitieron. Hemos tenido muchos crímenes 

de este tipo en nuestro país. Queda claro que Mario Aburto mató a Luis Donaldo 

Colosio, pero nunca hemos sabido a ciencia cierta quién o qué lo llevó a cometer 

ese crimen. Sabemos que Daniel Treviño mató a José Francisco Ruiz Massieu y 

sabemos quién lo contrató, pero nunca hemos conocido los móviles ni a los 

verdaderos responsables de esa muerte. 

 

 

LEO ZUCKERMANN 

¿Para qué la revocación de mandato? 

Primero que nada, que no fuera una simulación o un mero ejercicio de vanidad 

presidencial. Que sirva para lo que está diseñada, es decir, sacar del poder a un 

Presidente impopular que ha cometido muchos errores en su gestión. 

Lo que esto significaría es que la oposición recabara las firmas para solicitar la 

consulta popular de revocación de mandato, no el partido en el gobierno, como está 

sucediendo en esta ocasión. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/los-100-anos-de-lea-y-el-asesinato-de-garza-sada/1493489
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/para-que-la-revocacion-de-mandato/1493490
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ALICIA SALGADO 

Intriga el caso ASPA 

Ricardo Sheffield Padilla quiere revisar el asunto con el subsecretario de Transporte, 

Rogelio Jiménez, para que se revise si hay algún elemento no legal o de extraño 

contagio 

Aunque parece degradación, Carlos Morán, el exsubsecretario de Transporte, 

tendrá que hacer circo, maroma y teatro para recomponer, modernizar y lograr que, 

al cierre del mes, el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México y todo el 

sistema de aviación civil que transita por él de entrada y salida cuente con los 

parámetros de seguridad que debe entregar la Agencia Federal de Aviación Civil 

(AFAC), de Óscar Gutiérrez Briseño, al equipo de auditoría de la FAA. Objetivo: 

CAT 1. 

 

DAVID PARAMO 

No es seria 

En estas épocas de hipersensibilidad y en la que muchos están desesperados por 

su futuro político, la posibilidad de cometer errores muy graves crece 

exponencialmente. 

Hubo quienes, quizá con buena fe o tal vez queriendo ver escándalo, le 

cuestionaron al Padre del Análisis Superior por qué dedicó una columna al debate 

planteado por Pablo Gómez en Twitter y no mencionó la opinión de Marcelo 

Ebrard en esa misma red social. 

 

JOSÉ YUSTE 

Altán, la gran apuesta de internet…... 

Altán Redes es la red mayoritaria, a la cual se suben otras compañías telefónicas o 

cableras, y logran dar telefonía e internet en lugares más alejados. El presidente 

López Obrador vio el tema de Altán Redes con cuidado, sobre todo porque de ahí 

se deriva el tener internet en todo el país, a sabiendas de que el proyecto de internet 

para todos se quedó en proyecto en la CFE. 

Sin embargo, Altán debe cumplir con una condición impuesta por la ley: lograr la 

cobertura del 70% de la población para el 24 de enero próximo. 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/intriga-el-caso-aspa/140548
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/intriga-el-caso-aspa/140548
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/no-es-seria/140545
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/no-es-seria/140545
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/altan-la-gran-apuesta-de-internet-en-la-tablita-para-el-compromiso-de-cobertura/140543
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/altan-la-gran-apuesta-de-internet-en-la-tablita-para-el-compromiso-de-cobertura/140543
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MARICARMEN CORTES 

Parlamento abierto sobre reforma... 

Ayer inició en la Cámara de Diputados el parlamento abierto de la reforma eléctrica 

con la esperanza de llegar a acuerdos que permitirán modificar o descafeinar la 

iniciativa de reforma constitucional que envío el presidente López Obrador, que ha 

sido severamente criticada por todo el sector privado por sus severas implicaciones 

económicas, y que difícilmente será aprobada, porque Morena no tiene las dos 

terceras partes que se requieren para aprobar esta iniciativa. 

La duda es si realmente, como espera el sector privado, se realizarán los cambios 

o si este parlamento abierto, como otros que se han realizado, se traducirá en un 

diálogo de sordos y que Morena logre convencer a legisladores del PRI a votar a 

favor de la iniciativa. 

 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Presidentes de oídas 

En México los presidentes hablan de la realidad de oídas. De lo que les dice su 

primer círculo, del que siempre son rehenes y les impide asomarse a la verdad. 

Eso ha sido siempre y es ahora. Andrés Manuel López Obrador no ha podido romper 

ese cerco y conocer la realidad en forma directa. 

 

TRASCENDIO 

Trascendió 

Que llegó a su fin el proceso para reunir las firmas que permitieran llevar a cabo la 

revocación de mandato del presidente Andrés Manuel López Obrador, por lo que el 

INE informará hoy en conferencia que sumaron más de 2.7 millones de rúbricas y 

esta misma semana lanzará la convocatoria; todo esto ocurre horas después de que 

el titular del Ejecutivo reiteró que la Secretaría de Hacienda no dará un peso de lo 

solicitado por la autoridad electoral para llevar a cabo el ejercicio, así que el balón 

pasa entonces al terreno de la Corte. 

Que la cancillería, que encabeza Marcelo Ebrard, trabaja para traer de vuelta a los 

dos mexicanos varados en Tonga, la isla polinésica afectada por una erupción 

subacuática, y para ello se apoyará en el gobierno de Nueva Zelanda para 

proveerles ayuda. 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/parlamento-abierto-sobre-reforma-energetica-dialogo-de-sordos/140546
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/parlamento-abierto-sobre-reforma-energetica-dialogo-de-sordos/140546
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/presidentes-de-oidas
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/presidentes-de-oidas
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1255
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1255
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CARLOS PUIG 

Luis Echeverría visto por Monsiváis 

¿Cómo es Echeverría?, le preguntó Julio Scherer a Carlos Monsiváis después de 

que Carlos fuera convocado por el ex presidente, impresionado por sus crónicas 

sobre el temblor de 1985 que había publicado en Proceso. 

Scherer transcribió en Los Presidentes un fragmento de las notas que le mandó 

Monsiváis: “No sé lo que debió pasar para que llegara a la Presidencia, pero sí sé 

que ya desde la campaña le entusiasmó la destrucción de las reglas del juego. 

Luego se glorió en la erosión de las vías escalafonarias, en los rápidos ascensos de 

los jóvenes, en la ignorancia de la lealtad como criterio de avance, en la gana de 

fastidiar a todos los Luis Echeverría que permanecieron en vela hasta muy altas 

horas aguardando la llamada del jefe, como él. Ya en el poder actuó Echeverría 

contra las tortugas escalafonarias, de las que él fue un ejemplo y fue traidor a esa 

clase de hombres que dominan su ambición hasta el punto de la entrega total y se 

olvidó que en estos seres, en los que ahora se desconocía, radicaba una parte 

fundamental del conocimiento político del sistema. Me daba la impresión de un 

hombre profundamente escindido que gozaba físicamente el poder, lo hacía suyo 

cada instante y extraviaba su erotismo en la maraña de órdenes, ires y venires de 

los ayudantes, teléfonos que brotaban y desaparecían, el ropero revuelto y múltiple.” 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Tiempos y destiempos de la Corte 

Hay una polémica sobre si la Suprema Corte anda lenta en la atención de sus 

pendientes. 

El ministro presidente, Arturo Zaldívar, ha rechazado que este sea el caso. Tiene 

razón en unos asuntos y en otros no.     

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/luis-echeverria-visto-por-monsivais
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/luis-echeverria-visto-por-monsivais
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/tiempos-y-destiempos-de-la-corte
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/tiempos-y-destiempos-de-la-corte
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CARLOS MARIN 

Quién es quién en dar inútiles “tips” 

Como si no tuviera mejores asuntos que atender, el procurador federal del 

Consumidor, Ricardo Sheffield, presenta cada lunes en la mañanera la 

sección Quién es quién en los precios, dando cuenta de máximos y mínimos de 

gasolina, diésel, gas y productos de la cada vez más encarecida canasta básica de 

los mexicanos. 

Ninguno de los datos que ofrece representa una oportunidad práctica para comprar 

más barato. 

 

 

ENRIQUE QUINTANA 

¿Por qué necesita AMLO la revocación de mandato? 

El día de ayer, el presidente de la República volvió a insistir en que el INE debe 

organizar la consulta por la revocación de mandato y que la Secretaría de Hacienda 

no cuenta con recursos adicionales para entregar al Instituto. 

Aunque aún no existe una respuesta formal de Hacienda como le fue requerido por 

el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), ayer el presidente 

López Obrador fue claro: se dirá al INE que no hay. 

 

DARÍO CELIS 

La cúpula empresarial de AMLO 

MARZO VA A SER un mes muy movido para las cúpulas empresariales. Se supone 

que la Concamin debe corregir su proceso de elección de dirigente, conforme a lo 

mandatado por la Secretaría de Economía. 

En paralelo se abrirá el proceso para relevar de la presidencia del Consejo 

Coordinador Empresarial (CCE) a Carlos Salazar, una carrera que hasta ahora es 

de dos: Francisco Cervantes y Bosco de la Vega. 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/quien-es-quien-en-dar-inutiles-tips
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/quien-es-quien-en-dar-inutiles-tips
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/01/18/por-que-necesita-amlo-la-revocacion-de-mandato/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/01/18/por-que-necesita-amlo-la-revocacion-de-mandato/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/01/18/la-cupula-empresarial-de-amlo/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/01/18/la-cupula-empresarial-de-amlo/
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RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Rápido, furioso y ¿vengativo? 

El presidente Andrés Manuel López Obrador regresó a la mañanera con nuevos 

bríos y viejos pleitos. El principal, implícito en el subtexto de sus palabras, contra el 

expresidente Felipe Calderón, a quien quisiera ver en la cárcel, porque está 

convencido de que colaboró con Estados Unidos en la Operación Rápido y Furioso 

de la Agencia de Alcohol, Tabaco, Armas de Fuego y Explosivos de Estados Unidos 

(ATF), que consistía en permitir que personas vinculadas al Cártel de 

Sinaloa compraran armas en aquel país y que las rastrearan hasta sus destinatarios 

finales. Fue un desastre y provocó la muerte de un policía fronterizo. “Se pensaba 

que eso se había olvidado y hace poco ya se hizo la consignación del caso”, dijo el 

Presidente. “No va a haber impunidad como también no fabricar delitos en contra 

de un adversario, de un opositor”. Ya veremos. 

Por lo pronto, la Fiscalía General obtuvo recientemente seis órdenes de 

aprehensión, de las cuales trascendieron tres nombres, Genaro García Luna, 

exsecretario de Seguridad Pública de Calderón; Luis Cárdenas Palomino, uno de 

sus brazos derechos en la Policía Federal, y Joaquín el Chapo Guzmán, a quien 

parecen acreditarle –equivocadamente– que era el jefe del Cártel de Sinaloa. Las 

órdenes de aprehensión alimentan la narrativa contra Calderón, pero difícilmente 

llevarán a conocer la verdad, del lado mexicano, de una presunta colaboración ilegal 

en Rápido y Furioso. Ninguno de los tres aparece mencionado ni en la investigación 

que llevó a cabo el Congreso, que en cambio, tiene la sustancia que podría conducir 

al gobierno de López Obrador a la verdad, quizá llegando al mismo destino que 

desea, pero apegado a la justicia, no a la venganza política. 

 

SALVADOR CAMARENA 

Algo está podrido en Nayarit 

El 13 de enero la Comisión Nacional de Búsqueda dio a conocer la versión pública 

del Análisis de Contexto de Nayarit. En ese informe de 140 páginas se alerta, con 

lujo de detalle, que la pesadilla en ese estado, en cuanto a desaparecidos y 

asesinatos, no concluyó ni con la detención de su exfiscal, ni tampoco cesó en 2017 

con el fin del sexenio de Roberto Sandoval, detenido en 2021. Algo está podrido en 

Nayarit y más nos conviene revisarlo. 

El reporte exhibe una mezcla de aberraciones institucionales: caravanas que 

secuestraban personas con ayuda de integrantes de la fiscalía; ministeriales 

estatales que no sólo no investigan las denuncias, sino que incluso, cuando llega a 

darse, obstaculizan la actuación de la Fiscalía General de la República . 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/01/18/rapido-furioso-y-vengativo/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/01/18/rapido-furioso-y-vengativo/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/2022/01/18/algo-esta-podrido-en-nayarit/
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Pepe Grillo 

La voz de Cabeza de Vaca 

Los partidos políticos que integran la alianza Va por México acordaron que el PAN 

eligiera al candidato a gobernador de Tamaulipas. 

 

 

 

Federico Arreola 

Tere Jiménez 

No sería bueno para México el triunfo del partido de AMLO, Morena, en todas las 

elecciones de gobernador de 2022. Es un hecho demostrado: la concentración del 

poder económico resulta negativa para el desarrollo de nuestra nación. Tal 

advertencia la lanzaron recientemente no pocos economistas —inclusive del 

gobierno actual— en relación a la próxima venta de Banamex. 

 

 

Rozones 

Presencias y ausencias en el parlamento 

Nos cuentan que los gobernadores del bloque opositor le hicieron vacío a la 

inauguración del Parlamento Abierto de la Reforma Eléctrica, que se llevó a cabo 

ayer en San Lázaro. Pese a que se invitó a todos los mandatarios, sólo 11 

respondieron a ella, siendo el priista Omar Fayad, de Hidalgo y el panista José 

Rosas Aispuro, de Durango, los únicos de partidos de oposición en acudir. El resto 

fueron gobernadores afines a la 4T y aprovecharon para cerrar filas en torno a la 

iniciativa presidencial. Y aunque el presidente de la Jucopo, Rubén Moreira, dijo que 

algunos gobernadores se disculparon por no asistir, no descartó que puedan acudir 

individualmente a uno de los foros para analizar la reforma. Aunque, nos hacen ver, 

de esa manera la señal será otra, muy diferente, nos comentan. 

 

 

https://www.cronica.com.mx/opinion/voz-cabeza-vaca.html
https://www.sdpnoticias.com/opinion/tere-jimenez/
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/presencias-ausencias-parlamento-467621
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Javier Solórzano 

Las creencias de Djokovic 

El caso del serbio Novak Djokovic tiene pasajes de comedia de errores y horrores, 

en que hay que incluir a las autoridades australianas. Independientemente de la 

confusión inicial, el hecho de dejar entrar al tenista a Australia sin estar vacunado, 

lo que pasó a partir de ese momento desató todo tipo de escenarios, algunos de 

ellos han servido para darle cuerda a quienes están en contra de las vacunas. 

 

Bibiana Belsasso 

“En esta administración no hay acuerdos con la delincuencia” 

La fiscal general de la capital destaca que en el actual Gobierno ha bajado la 

incidencia de feminicidios; expresa preocupación en el tema de impunidad y que no 

se confíe en las instituciones. En la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de 

México se investigan los casos más relevantes de seguridad que acontecen en la 

capital. Hoy platicamos con la fiscal Ernestina Godoy sobre el trabajo que se está 

haciendo. 

 

Arturo Damm 

Máximos históricos 

Una posible manera de medir la recuperación de la economía, después de la 

recesión de parte de 2019, todo 2020, y parte de 2021, es tomando como referencia 

los máximos históricos que ya se habían alcanzado, en materia de inversiones 

directas, que producen bienes y servicios, crean empleos y generan ingreso; 

crecimiento de la economía, que depende de las inversiones directas; bienestar de 

las personas, que, si ha de ser el resultado del trabajo propio, depende de los 

empleos y los ingresos, que dependen de las inversiones directas. ¿Qué tan lejos 

estamos de esos máximos históricos? 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/creencias-djokovic-467620
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/administracion-hay-acuerdos-delincuencia-467591
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/maximos-historicos-467596
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Marco A. Mares 

Contrarreforma eléctrica, ¿va? 

Ayer 17 de enero, arrancó el Parlamento Abierto acerca de la reforma energética. 

Se trata de una discusión en la que los participantes debatirán a lo largo de un mes. 

En distintos foros se analiza la reforma vigente, aprobada en el 2013, durante el 

sexenio de Enrique Peña Nieto y los pros y los contras de la reforma que propone 

el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador. Posteriormente se 

elaborará un dictamen que, los legisladores, buscarán aprobar en el actual periodo 

de sesiones. 

 

La Gran Carpa 

Malabares 

La reunión de embajadores y cónsules realizada la semana pasada en la CDMX 

reunió a todos los representantes de México en el mundo, y en las horas muertas 

hubo mucho cabildeo. El resultado fueron los enroques y nombramientos que ayer 

anunció la cancillería. Más tardó en publicarlos que el priismo en externar su 

inconformidad y hasta amagos de sanciones a los exgobernadores Claudia 

Pavlovich y Carlos Aysa. Ya antes había bloqueado el nombramiento de otro 

exmandatario, Quirino Ordaz. 

 

 

¿Será? 

Ganaron perdiendo 

Luego de que se conocieron los nombramientos de Claudia Pavlovich, 

exgobernadora de Sonora, como la titular del consulado de México en Barcelona, y 

a Carlos Miguel Aysa, exgobernador de Campeche, una de las posturas más 

sensatas fue la emitida por Enrique de la Madrid, quien fue claro y dijo que le daban 

‘penita’ los exgobernadores que aceptan chambas en el servicio exterior mexicano, 

cuando acabaron de perder las elecciones en sus estados. “Se ve mal, se presta a 

malas interpretaciones” ¿Será? 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Contrarreforma-electrica-va-20220118-0007.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20220118-0001.html
https://www.24-horas.mx/2022/01/18/ganaron-perdiendo/
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Dinero 

Con la llegada de Morena a Palacio Nacional, los gobernadores de los partidos 

derrotados se enfrentaron a la disyuntiva de apoyar o ponerle piedritas en el camino 

al nuevo gobierno. Retadores, 10 de oposición integraron la Alianza Federalista y 

dejaron la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago). Hicieron su debut en 

Chihuahua, en una reunión a la que concurrieron, jugando local, Javier Corral; José 

Rosas Aispuro, de Durango; Enrique Alfaro, de Jalisco; Silvano Aureoles, de 

Michoacán; Francisco Javier García Cabeza de Vaca, de Tamaulipas; José Ignacio 

Peralta, de Colima; Miguel Ángel Riquelme, de Coahuila; de Nuevo León, Jaime 

Heliodoro Rodríguez Calderón, y de Guanajuato, Diego Sinhué Rodríguez. Los 

resultados de la asociación fueron intrascendentes. Un par de los integrantes tienen 

problemas con la justicia, García Cabeza de Vaca y Silvano Aureoles. Otros 

gobernadores asumieron una posición más inteligente y práctica y secundaron al 

nuevo régimen. La priísta Claudia Pavlovich Arellano, ex gobernadora de Sonora, 

fue designada titular del consulado de México en una de las ciudades más hermosas 

de Europa, Barcelona, con la que México tiene importantes relaciones económicas. 

Todavía no hay embajador, el gobierno español tiene detenido el trámite. 

 

Astillero 

De 16 propuestas de nombramientos diplomáticos que ayer anunció la Secretaría 

de Relaciones Exteriores, dos tienen abierto tufo a pago de favores electorales 

(Claudia Pavlovich y Carlos Miguel Aysa), seis corresponden a personajes de 

abierta relación con la llamada Cuarta Transformación (Laura Esquivel, Pedro 

Salmerón, Leopoldo de Gyves, Guillermo Zamora, Eduardo Villegas y Alfonso 

Suárez del Real), cinco forman o han formado parte del equipo operativo de Marcelo 

Ebrard Casaubón (Amparo Anguiano, Pablo Monroy Conesa, Marcos Moreno, 

Victoria Romero y Carolina Zaragoza) y tres son embajadores en funciones que 

pasarían a nuevas sedes (Bruno Figueroa, Norma Pensado y Carlos Peñafiel). 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2022/01/18/opinion/006o1eco
https://www.jornada.com.mx/2022/01/18/opinion/008o1pol
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Rayuela 

 

 

Editorial 

Echeverría: el juicio de la historia 

ntre 1970 y 1976, el ahora centenario ex presidente Luis Echeverría Álvarez 

encabezó un sexenio en el que se conjuntaron lo mejor del desarrollo estabilizador 

y lo más sórdido del autoritarismo priísta; en ese lapso, la personalidad del jefe del 

Ejecutivo federal llevó las contradicciones del llamado modelo mexicano a un punto 

de no retorno, produjo una fractura que a la postre resultó irreparable en el pacto 

social y abrió la puerta a una crisis que desembocó en la instauración del 

neoliberalismo. Debe tenerse en cuenta que a lo largo de su carrera política 

Echeverría escaló los peldaños de la burocracia gubernamental por el lado más 

oscuro: el de las instancias mediatizadoras y represivas del régimen, ubicadas 

entonces en la Secretaría de Gobernación, y que desde allí adquirió una 

responsabilidad –cuyos alcances no han podido ser determinados con precisión 

hasta la fecha– durante la bárbara represión del movimiento estudiantil de 1968. 

Desde su campaña electoral, el longevo político se exhibió como progresista y 

pretendió deslindarse de los excesos autoritarios de su predecesor y mentor, 

Gustavo Díaz Ordaz, y una vez instalado en la silla presidencial, llevó el ejercicio 

del poder a un nivel insospechado de incongruencia y desconexión: mientras hacia 

el exterior se mostraba partidario de las luchas de liberación nacional, emancipación 

y democratización, en el ámbito interno operó desde el principio como un implacable 

represor de las disidencias. Apenas cumplido el primer semestre de su periodo, 

orquestó una masacre de estudiantes y manifestantes inconformes –la del 10 de 

junio de 1971– semejante a la que fue perpetrada el 2 de octubre de 1968 en 

Tlatelolco.  

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2022/01/18/edito
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HISTORIAS DE REPORTERO 

CARLOS LORET DE MOLA 

La nueva de AMLO: el banco que no es banco 

Como si fuera su regalo de Reyes, en la mañanera del 6 de enero el presidente 

dedicó largo rato a hablar de su banco, el Banco del Bienestar. Su primera misión, 

dijo, será encargarse de repartir los programas sociales del gobierno. Es decir, dar 

a los ninis su beca, a los adultos mayores su pensión, etcétera.  

Suena a que, otra vez, va a salir más caro el caldo que las albóndigas. Porque el 

plan es construir 2,700 sucursales —oficina, conectividad, miles de empleados— 

para funcionar seis días al bimestre. Porque los recursos de los programas sociales 

se liberan entre los días 1 y 6 de cada dos meses. Va a salir mucho más caro 

dispersar los programas sociales a través del Banco del Bienestar que hacerlo 

usando bancos privados, o incluso empleando órdenes de pago.  

Hagamos cuentas. Los programas sociales representan un presupuesto de 500 mil 

millones de pesos, en números cerrados. Cada programa cuenta con un Gasto 

Operativo de Programa (GOP) para sufragar la implementación de esos programas, 

equivalente al 5% del presupuesto. Es decir, el gasto operativo de todos los 

programas sociales es de 25 mil millones de pesos. Pero el Banco del Bienestar ya 

lleva consumidos 50 mil millones de pesos. Así que sale el doble de caro tener que 

crear un banco para dispersar los programas sociales que mantener el esquema 

actual.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
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SERPIENTES Y ESCALERAS 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

Pedro el duro, protegido de la señora 

La propuesta que ayer presentó el presidente López Obrador y que anunció la 

Secretaría de Relaciones Exteriores para el nombramiento de nuevos embajadores 

y cónsules de nuestro país en el extranjero detonó fuertes reacciones. Tanto dentro 

del PRI por la presencia de dos exgobernadores priistas que aceptaron 

designaciones diplomáticas del gobierno de la 4T, como al interior de Morena y en 

las redes sociales, donde el nombramiento de Pedro Salmerón Sanginés como 

nuevo embajador de México en Panamá desató una avalancha de denuncias y 

reacciones negativas por casos de acoso sexual en los que ha sido acusado el 

morenista. 

  

Pero mientras entre los priistas el tema de Claudia Pavlovich y Carlos Aysa, 

exmandatarios de Sonora y Campeche, no hace sino exhibir la profunda división 

interna, en Morena el caso de Salmerón y sus múltiples denuncias de acoso habla 

de impunidad conocida y tolerada desde las más altas esferas del partido oficial y 

del gobierno, en el que al historiador por la UNAM se le pasan por alto tan graves 

acusaciones porque tiene apoyos dentro de Palacio Nacional, concretamente de su 

colega la doctora Beatriz Gutiérrez Müller, quien primero lo mandó al INEHRM, de 

donde salió rebotado por su visión romántica de la guerrilla de la 23 de Septiembre, 

y ahora lo impulsa para llegar como embajador a Panamá. 

 

ESPECTRO 

JAVIER TEJADO DONDÉ 

Desde el gobierno, devaluando a Banamex 

Citigroup sí está llevando a cabo una estrategia de venta de activos de sus filiales 

locales en banca de consumo en la que primero anuncia la desincorporación, luego 

inicia el proceso y, meses después, notifica al comprador. Así, en abril del año 

pasado presentó un plan para salirse de 13 mercados. Su filial de Australia la 

compró el National Australian Bank; la de Filipinas, el Union Bank of the Phillipines, 

y la de China, el Taiwan’s Fubon Financial Holding. En todos estos países, el plazo 

entre el anuncio de la venta y la compra rondó los cinco meses. 

Pero en México, muchos actores del gobierno, todos ellos muy relevantes —aunque 

sin injerencia formal en la autorización de estas operaciones— han salido a opinar. 

Así, han declarado desde el canciller Marcelo Ebrard, pasando por el jefe de 

Inteligencia Financiera, el líder de los “empresarios de la 4T” y hasta el Presidente 

de la República.  

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/javier-tejado-donde/espectro
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FUERA DEL AIRE 

PAOLA ROJAS 

Djo kovic, líder negativo 

Este fin de semana se fue finalmente de Melbourne. Un tribunal autorizó la 

cancelación de la visa del tenista serbio Novak Djokovic y su deportación. Perdió 

así la oportunidad de conquistar su décimo triunfo en el Abierto de Australia y de 

convertirse en el más exitoso del mundo con 21 Grand Slams. 

Desde que llegó a ese país la semana pasada empezó la polémica, y es que entró 

sin estar vacunado contra Covid-19. Le otorgaron la autorización con el argumento 

de que, como recientemente tuvo la enfermedad, contaba con anticuerpos. Sin 

embargo, nadie tiene acceso a ese privilegio en Australia. Si no estás vacunado, no 

entras y punto. Las medidas han sido estrictas, por lo que la excepción generó 

mucha indignación entre la población que estuvo confinada durante meses y que 

teme que las restricciones regresen ante el brutal aumento de los contagios 

generados por ómicron. 

 

 

TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

¿QUÉ MAL nos hizo Panamá? La pregunta viene al caso por el nombramiento como 

embajador de un personaje como Pedro Salmerón. Y es que apenas se supo de su 

designación, de inmediato surgieron protestas de colectivos feministas y 

estudiantiles, bajo la consigna "un acosador no será embajador". 

 

LAS DENUNCIAS en contra del historiador no son nuevas, pero sí han sido 

reiteradas. De hecho, envuelto en medio del escándalo del movimiento Me Too que 

lo señalaba por acosar alumnas, Salmerón decidió renunciar en 2019 como profesor 

del ITAM. 

 

OTRO escándalo que lo llevó al desempleo, fue cuando calificó como "jóvenes 

valientes" a los guerrilleros que asesinaron al empresario Eugenio Garza Sada. La 

iniciativa privada no dudó en lamentar tan desafortunadas expresiones y, pese a 

sus desplantes, Salmerón tuvo que dejar la dirección de Instituto de Estudios 

Históricos de las Revoluciones de México. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/paola-rojas/fuera-del-aire
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-01-18/op219625
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JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Discurso de odio 

El ataque contra Natalia Lane en la madrugada de este 16 de enero es inaceptable. 

La trabajadora sexual y defensora de los derechos de las personas trans fue 

agredida en el interior de un hotel de la colonia Portales. "Me acuchillaron en la cara 

-dijo en un video-. Me estoy sintiendo muy mal, por favor... Me acuchillaron en la 

cara, en la nuca y en la mano". La Fiscalía de Investigación del Delito del Feminicidio 

en la Ciudad de México se ha hecho cargo del caso. 

 

Cualquier acto de violencia es reprobable. Preocupa, además, que este pueda 

haber sido un crimen de odio, una agresión a Natalia por el hecho de ser trans. 

Ninguna persona debe ser agredida por su género o por las decisiones sobre su 

sexualidad. 

 

 

 

SACAPUNTAS 

AMLO recargado 

Aseguran en Palacio Nacional que el presidente Andrés Manuel López 

Obrador regresó “recargado” de su segunda recuperación de contagio de COVID-

19 e inmediatamente comenzó, desde ayer, con la evaluación de obras y 

programas, lo que significa que inician ya las visitas a los sitios y todos los 

involucrados deben estar más que listos. 

Beneplácito 

Con agrado recibió el Servicio Exterior Mexicano la noticia de que seis funcionarios 

con grado de ministro fueron promovidos como embajadores, además de que habrá 

un concurso para diez nuevas plazas y para cónsul general. Eso no es todo, con las 

designaciones anunciadas ayer por Cancillería, se informó que Alicia Bárcena será 

directora del Instituto Matías Romero. 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/discurso-de-odio-2022-01-18/op219627
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/1/18/sacapuntas-370691.html
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Enamorando al PRI 

Curiosa coincidencia: arrancó el Parlamento Abierto para discutir la Reforma 

Eléctrica propuesta por el Ejecutivo –en la que el propio presidente López 

Obrador apuesta por el apoyo de los priistas para sacarla adelante– y apenas 

terminada la inauguración, la cancillería confirmó designaciones de exmandatarios 

del tricolor en posiciones del Servicio Exterior. 

¿El obradorismo enamorando al PRI? Sin duda.  

Claudia Pavlovich, exgobernadora de Sonora, como cónsul de México en 

Barcelona, y Carlos Miguel Aysa, exgobernador de Campeche (tierra de Alejandro 

Moreno, a quien sustituyó cuando se convirtió en dirigente del PRI nacional en 

agosto de 2019), como embajador de México en República Dominicana. 

 

 

 

 

 

  

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/1/18/enamorando-al-pri-370699.html

